
Обсуждение наиболее актуальных 
мер по сохранению и защите глав-
ного достояния отечественной 
культуры проходило в режиме 
видеоконференции. Собеседни-
ками главы государства стали не 
только профильные министры 
и главы комитетов, но и ведущие 
ученые, педагоги, публицисты, 
артисты, поэты и другие лидеры 
мнений.

Президент России напомнил, что 
День народного единства, который 
накануне отметила наша страна, — 
это не только дань памяти важ-
ному историческому событию и его 
героям: он символизирует сплочен-
ность нашего многонационального 
народа, его консолидацию вокруг 
общих ценностей.

— При этом одной из таких клю-
чевых, фундаментальных ценностей 
был и остается русский язык, — зая-
вил Владимир Путин. — Поддержка 
русского как государственного языка 
Российской Федерации и языков наро-
дов России — в числе наших ключевых 
приоритетов. При всем уникальном 
этнокультурном, религиозном раз-
нообразии нашей страны именно 
русский язык во многом определяет 
нашу духовную и национальную иден-
тичность. Из этого, полагаю, и сле-
дует исходить, формируя программы 
общего образования по таким учеб-
ным предметам, как «Русский язык» 
и «Язык народа, государственный язык 
республики Российской Федерации».

Президент выразил согласие с экс-
пертами, предлагающими создать 

по этим предметам единые государ-
ственные учебники.

— Их содержание должно быть 
сбалансировано и взаимосвязано, — 
отметил глава государства. — Сле-
дует учесть и особенности восприя-
тия, мышления нынешней моло-
дежи. И конечно, возможности 
государственной информационной 
системы «Национальный словарный 
фонд». Она начнет работать уже 
со следующего,  года. Решение 
о создании этой крайне востре-
бованной базы данных продикто-
вано необходимостью сформиро-
вать официальный источник знаний 
о канонических нормах, правилах 
современного русского литератур-
ного языка.

(Окончание на стр. )

КЛЮЧЕВОЙ 
ПРИОРИТЕТ
Президент Владимир Путин провел заседание Совета по реализации государственной 
политики в сфере поддержки русского языка и языков народов России

Парус 
надежды
Как Петр Борисенко после 
травм и утрат вернулся 
к жизни

Читайте на стр. 

Заряд 
позитива
На форуме «Юг Молодой» 
побывали активисты  
из 83 регионов страны

Читайте на стр. 

Нападение 
террористов
Евгений Балицкий осмотрел 
Бердянск сразу же после 
атаки БПЛА

Читайте на стр. 
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КЛЮЧЕВОЙ ПРИОРИТЕТ
(Окончание.  

Начало на стр. )
Такой общедоступный 

ресурс будет востребован 
у всех, кто связан со словом 
в своей профессиональной 
и общественной деятель-
ности: у педагогов, студен-
тов, школьников, у предста-
вителей законодательной 
власти.

—  Е щ е  о д н а  в а ж н а я 
тема — преподавание рус-
ского языка и литературы 
в  Донбассе и  в  Новорос-
сии, —  обозначил Влади-
мир Путин. — Рад привет-
ствовать в новом составе 
Совета творческих деятелей 
и педагогов из наших исто-
рических регионов. Сейчас 
там активно строятся, 
модернизируются многие 
социально значимые объ-
екты, в том числе учебные 
заведения. Считаю, что 
кабинеты русской словес-
ности должны оснащаться 
всем необходимым в прио-
ритетном порядке.

БИБЛИОТЕКИ  
И ДЕТСКИЕ КНИГИ

Ранее глава государства 
уже обсуждал с руководи-
телями новых регионов 
и необходимость развития 
сети школьных библиотек, 
комплектования их учеб-
ными изданиями и худо-
жественной литературой на 
русском языке.

— Обращаю на это вни-
мание Министерства про-
свещения, органов власти 
всех уровней, общественных 
организаций, наших предпри-
ятий и компаний, которые 
помогают с обустройством 
школ, — подчеркнул Влади-
мир Путин. — Кроме того, 
будет правильно создать на 
базе общедоступных библи-
отек Донецкой и  Луган-
ской республик, Херсонской 
области и Запорожья цен-
тры популяризации рус-
ского языка и произведе-
ний наших прославленных 
литераторов.

Президент затронул тему 
литературы для самых 
маленьких читателей, важ-
ности издания лучших дет-
ских книг.

— Мы понимаем, что 
познание языка, воспитание 
культуры речи начинается 
еще с дошкольного возраста: 
дома, в семье, — сказал Вла-
димир Путин. — И огромную 
роль здесь играет детская 
книга. Ее значение для полно-
ценного развития личности 
просто неоценимо. Уважение 
к книге, стремление с малых 
лет приобщить ребенка 
к чтению — в наших тради-
циях. Давайте вместе поду-
маем, как помочь родите-
лям, бабушкам и дедушкам 
наполнить свои домашние 
библиотеки доброй, умной 
и качественно изданной дет-
ской литературой.

Глава государства предло-
жил участникам заседания 
Совета продумать меры по 
дополнительной поддержке 

государственных детских 
библиотек.

— Такие библиотеки — 
уникальное достояние Рос-
сии, — констатировал Вла-
димир Путин. — Прошу глав 
регионов активнее помогать 
библиотекам с пополнением 
фондов, ремонтом и оборудо-
ванием, расширением площа-
дей. Не раз говорил, что наша 
задача — создать на базе 
таких библиотек настоящие 
центры просвещения, воспи-
тания, культурной и обще-
ственной жизни, прежде всего 
на сельских территориях, 
в малых городах.

Место школьных библио-
тек в современной системе 
образования, по мне-
нию президента, также 
может быть гораздо более 
значимым.

— Они должны стать для 
ребят точками притяже-
ния, пространством зна-
ний, — заметил глава госу-
дарства, — а педагоги-библи-
отекари — авторитетными, 
знающими наставниками, 
активно участвующими 
в воспитательном процессе. 
Они могут вести программы 
дополнительного образова-
ния, стать организаторами 
мероприятий, связанных 
с актуальными событи-
ями и памятными датами. 
Такими, к примеру, как юби-
лей Александра Сергеевича 
Пушкина — создателя рус-
ского литературного языка 
и основ современной речи.

КЛАССИЧЕСКАЯ 
И СОВРЕМЕННАЯ 
ЛИТЕРАТУРА

В этом году в нашей стране 
с размахом отметили -
летие со дня рождения 
великого поэта — состоялось 
много поэтических и лите-
ратуроведческих форумов, 
культурных акций.

— Убежден, что проекты, 
посвященные творчеству 
гениев отечественной словес-
ности, должны проводиться 
на постоянной основе, стать 
неотъемлемой частью куль-

турной жизни общества, — 
п р ед л ож и л  В л а д и м и р 
Путин. — Так, еще в недавнем 
прошлом были популярны, 
востребованы чтецкие про-
граммы, когда известные 
актеры и профессиональные 
чтецы исполняли литератур-
ный репертуар на шефских 
концертах или площадках 
выездных лекториев. Нужно 
возродить эту практику, 
прежде всего в школах и кол-
леджах, чтобы ребята слы-
шали, знали эталонное звуча-
ние родной речи, с юных лет 
впитывали красоту и образ-
ное богатство родного языка.

Президент отметил, что 
для воспитания подраста-
ющего поколения важна 
не только классическая, но 
и современная литература.

— И в наши дни создается 
немало произведений, соче-
тающих высокую художе-
ственную ценность и граж-
данскую позицию. Надо под-
держивать талантливых 
авторов, которые в своем 
творчестве обращаются 
к событиям нашего времени 
и к его подлинным героям, 
и помогать их произведе-
ниям обрести своего чита-
теля, причем и на Родине, 
и за рубежом. В том числе 
используя возможности 
российских культурно-про-
светительских центров, 
которые открыты во мно-
гих странах мира.

Расширение международ-
ного сотрудничества со стра-
нами мирового большинства 

президент относит к числу 
долгосрочных интересов 
России.

— Добавлю, что также 
активно нужно работать 
и  с  гражданскими обще-
ствами, литераторами, 
деятелями культуры, в том 
числе тех государств, вклю-
чая Европу, правящие элиты 
которых проводят откры-
тую антироссийскую поли-
тику, — заметил Владимир 
Путин. — Это не отменяет 
наших добрых отношений 
с людьми, которые живут 
в этих странах. Знаю, что 
есть идея учредить специаль-
ную стипендию для молодых 
одаренных русистов — граж-
дан других государств, кото-
рые преподают русский язык 
и литературу, продвигают 
нашу культуру за рубежом. 
Зачастую в весьма сложных 
условиях они работают. Это 
хорошая идея, я ее полностью 
поддерживаю.

ПОДДЕРЖКА  
РУССКОГО ЯЗЫКА

Глава государства пред-
ложил присвоить стипен-
дии для молодых русистов 
имя выдающегося филолога 
и лингвиста профессора Люд-
милы Вербицкой. Авторитет-
ный педагог и ученый, она 
была одним из инициаторов 
создания Совета по русскому 
языку. Преемником этой 
структуры как раз является 
вновь образованный Совет по 
реализации государственной 
политики в сфере поддержки 

русского языка и языков 
народов России, который 
призван укреплять позиции 
русского языка в мире, стать 
координатором межведом-
ственного взаимодействия 
в этой сфере.

— Надо обеспечить все 
возможные условия тем, 
кто хочет ближе узнать 
нашу страну, выучить наш 
язык, — продолжил Владимир 
Путин. — Для поступления 
в учебные заведения России 
иностранные абитуриенты 
проходят тестирование по 
русскому языку. Чтобы они, 
как и российские граждане, 
могли подавать заявления 
сразу в несколько вузов, эти 
тесты должны иметь еди-
ный стандарт — общий для 
всех вузов страны.

Владимир Путин напом-
нил, что закон «О языках 
народов Российской Феде-
рации» был принят еще 
в    году и, очевидно, 
нуждается в существенной 
переработке — от создания 
официального реестра этих 
языков до приведения закона 
в соответствие с современ-
ными реалиями, действую-
щим законодательством.

— Поддержка русского 
языка и его продвижение 
в мире, сохранение языков 
всех народов России играют 
для нашей многонациональ-
ной страны первостепенную 
роль, — подытожил глава го-
сударства, — и должны иметь 
соответствующее обеспе-
чение: правовое, ресурсное 
и, конечно же, содержатель-
ное, смысловое.

Владимир Путин предло-
жил членам Совета по реа-
лизации государственной 
политики в сфере поддержки 
русского языка и языков 
народов России обсудить, 
какой должна быть эта 
поддержка, чтобы сберечь 
и обеспечить развитие язы-
ков всех народов страны 
и нашего общего — родного 
для каждого гражданина Рос-
сии — русского языка.

Ангелина ЛИСИЦИНА

ГУБЕРНАТОР 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ 
ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ:

— Поздравляю  в сех 
с  большим праздником — 
Днем народного единства! 
Праздником нашего един-
ства, силы перед внешним 
врагом, непоколебимой уве-
ренности в победе!

Единство народов, ис-
торическая память, вера 
в свою страну и ее достой-
ное будущее — вот то, чем 
мы всегда были сильны. Как 
и  прежде, сила России — 
в россиянах, а сила страны 
— в единстве!

Сегодня нам тоже при-
ходится отстаивать свои 
ценности, нашу землю, на-
шу Родину, наши семьи, наше 
право жить. И в трудную 
минуту мы, как и  прежде, 
объединяемся ради нашей 
сильной России!
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3МЫ – РОССИЯ Главное в регионе

Губернатор Запорожской области подписал 
Указ о режиме комендантского часа. С  ноя-
бря  года режим комендантского часа на 
территории Запорожской области действует 
с : до : — увеличился на один час. Дей-

ствие комендантского часа не распространяется 
на автомобильную дорогу М- «Одесса — Мели-

тополь — Новоазовск» от города Мелитополя до гра-
ницы между Запорожской областью и Донецкой Народной 
Республикой и на автомобильную дорогу М- «Харьков — 
Симферополь — Ялта» от города Мелитополя до границы 
между Запорожской и Херсонской областями.

Для транзитно проезжающих по Азовскому кольцу автомо-
билей ограничений не вводится.

РАБОТНИКОВ СУДА ОТМЕТИЛИ РЕГИОНАЛЬНЫМИ 
ЗНАКАМИ ОТЛИЧИЯ

Церемония награждения 
состоялась в День народного 
единства. Работникам Запо-
рожского областного суда 
благодарности и региональ-
ные знаки отличия вручал 
губернатор Запорожской 
области Евгений Балицкий.

— Обращаясь к вам — тем, 
кто решает судьбы людей, 
руководствуясь всеми нор-
мами, которые вам доведены 
и которыми вы обязаны ру-
ководствоваться: Консти-
туцией, справедливостью, 
своим внутренним убежде-

нием, — я бы хотел, чтобы 
вы всегда помнили, что За-
порожская область — моло-
дой регион, где живут люди, 
которые заслуживают к себе 
справедливого и милосердно-
го отношения, — сказал Евге-
ний Витальевич. — Мы на вас 
надеемся, мы рассчитываем 
на вас, и, как отметил наш 
президент, на новых терри-
ториях должна вершиться 
справедливость в соответ-
ствии со всеми законами Рос-
сийской Федерации и с уче-
том наших особенностей.

ЗАКСОБРАНИЕ ПРИНЯЛО К РАССМОТРЕНИЮ 
БЮДЖЕТ РЕГИОНА НА ТРИ ГОДА

В ближайшее время Зако-
нодательное собрание Запо-
рожской области рассмотрит 
и примет главный финансо-
вый документ на три года — 
инструмент, направленный 
на поддержание и дальней-
шее развитие экономики, на 
решение социальных про-
блем региона.

Проект закона «О бюдже-
те Запорожской области на 
 год и плановый период 
 и  гг.» подготовлен 
Правительством Запорож-
ской области в соответствии 
с бюджетным законодатель-
ством, на основе прогноза 
социально-экономического 
развития Запорожской обла-

сти и основных направлений 
бюджетной и налоговой по-
литики. Так, в  году до-
ходы бюджета вырастут по 
отношению к текущему году 
на %.

Как отметил губернатор 
Евгений Балицкий, несмо-
тря на санкционное давле-
ние и ограничения, бюджет 
области сформирован без 
дефицита, в полном объе-
ме учтены все социальные 
обязательства перед на-
селением и работниками 
бюджетной сферы, преду-
сматривается поддержка 
и развитие предпринима-
тельства, сельского хозяй-
ства и промышленности.

ИРИНА ГЕХТ ВСТРЕТИЛАСЬ С ДОЛЬЩИКАМИ 
МЕЛИТОПОЛЬСКОГО ДОМА

Председатель Правитель-
ства Запорожской области 
взяла под личный контроль 
ситуацию с домом №  по 
улице Беляева. Ирина Гехт 
встретилась с дольщиками 
и обсудила с ними возмож-
ные пути разрешения этой 
проблемы.

— Дольщики показали свои 
документы, которые свиде-
тельствуют об их праве 
на квартиры, — рассказала 
Ирина Альфредовна. — Но 
подтвердить право соб-
ственности все же нужно 
будет через суд, поскольку 
уже есть случаи, когда лю-

ди пытаются предъявлять 
подложные документы на 
жилье, включая фальшивые 
доверенности. Чтобы избе-
жать задвоения собствен-
ности, требуется решение 
суда.

По итогам беседы догово-
рились, что встречи с пред-
ставителями регионального 
Минстроя и инициативной 
группы будут проходить раз 
в две недели. Законодатель-
ная база в нашем регионе 
пока только формируется, 
и вопросы имущественных 
отношений остаются одними 
из самых сложных и острых.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. ВАЖНО

Всего по Бердянску было 
зафиксировано десять 
атак БПЛА: семь обстре-
лов по городскому порту 
и три — по жилому сек-
тору. Повреждения полу-
чила инфраструктура 
порта, частное домовладе-
ние и цветочный магазин. 
К сожалению, в этот раз не 
обошлось без жертв.

Губернатор Запорожской 
области Евгений Балицкий 
в тот же день отправился 
в Бердянск, чтобы лично 
оценить последствия уда-
ров БПЛА противника. 
Целей своих враг не 
достиг: были отме-
чены незначи-
тельные разруше-
ния неосновных 
конструкций, 
которые задей-
ствованы в орга-
низации работы 
Бердянского порта, 
что не повлияло на 
его обычную работу. Также 
после разрешения служб 
безопасности к нормальному 
графику работы вернулись 
все социальные учрежде-
ния города. Электроснабже-
ние обесточенных участков 
города в течение суток было 
восстановлено.

— Осмотрел поврежден-
ную инфраструктуру Бер-
дянского порта. Как я и гово-
рил, разрушения незначи-
тельные и не отразятся на 
нормальной работе. Благо 
в момент атаки все рабочие 
находились в относительной 
безопасности, пострадавших 
среди людей нет. Это самое 
главное, а инфраструктуру 
восстановим в короткие 
сроки. Кроме того, осмотрел 
все повреждения, которые 
противник нанес мирному 
рабочему объекту Запорож-
ской области. В принципе, 
серьезного ущерба не нане-
сено. Еще раз подчеркиваю, 
что никакими разрушени-
ями, никакими обстрелами 
жизнь не остановить. Будут 
работать все промышленные 
и образовательные учрежде-

ния, которые должны рабо-
тать, — сообщил губернатор 
Евгений Балицкий.

По его словам, силами 
Росгвардии часть беспилот-
ников была уничтожена, 
часть — не взорвалась.

— К сожалению, парочка, 
которая долетела, — те 

нанесли ущерб, но в основ-
ном бытовым постройкам, — 
уточнил Евгений Виталье-
вич. — Судя по характеру 
и  количеству следов от 
осколков боеприпасов дронов 
противника, террористы 
использовали для удара по 
мирным жителям снаряды 
с  большим количеством 
поражающих элементов. 
Повреждения получили пять 
многоквартирных домов, два 
частных дома, один магазин 
и здание управления соци-
альной защиты населения. 
К сожалению, при разборе 
завалов найдено тело пожи-
лой женщины. Установлено, 
что погибла она от осколоч-
ного ранения в голову. Выра-
жаю искренние соболезно-
вания родным и близким 
погибшей, им будет оказана 
помощь.

Владимир СЕДОВ,  
фото пресс-службы губернатора 

Запорожской области

БЕРДЯНСК  
ПОД ОБСТРЕЛОМ
Город подвергся массированной атаке террористов ВСУ

Указ о режиме комендантского часа. С  ноя
бря  года режим комендантского часа на 
территории Запорожской области действует 
с : до : — увеличился на один час. Дей

ствие комендантского часа не распространяется 
на автомобильную дорогу М- «Одесса — Мели

тополь — Новоазовск» от города Мелитополя до гра
ницы между Запорожской областью и Донецкой Народной 
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СРЕДСТВА 
РЕАБИЛИТАЦИИ
В Запорожской области для людей с инвалидностью 
проходит бесплатное обеспечение ТСР

СВИДЕТЕЛЬСТВО О РОЖДЕНИИ МАЛЫША ТЕПЕРЬ 
ВЫДАЮТ СРАЗУ В ПЕРИНАТАЛЬНОМ ЦЕНТРЕ

В Мелитопольском област-
ном перинатальном центре 
родители могут получить 
свидетельство о рождении 
малыша непосредственно 
при выписке из медицин-
ской организации. Об этом 
сообщил губернатор Запо-
рожской области Евгений 
Балицкий.

По его словам, такое ре-
шение принято исходя из 
многочисленных просьб ро-
дителей новорожденных, им 
зачастую бывает непросто 
найти время для подачи не-
обходимых документов.

— На базе Мелитополь-
ского областного перина-
тального центра теперь 
организовано удаленное ра-
бочее место сотрудников 
загса, — говорит Евгений 
Витальевич. — Теперь мама 
может спокойно заниматься 
ребенком, восстанавливать 
свои силы, а при выписке по-
лучить нужные документы. 
Такая практика вводится 
во многих регионах России, 
а теперь эта услуга доступ-
на и для наших молодых 
родителей.

Первые свидетельства 
в перинатальном центре 
уже выданы семьям жите-
лей региона.

— По моему поручению 
мой заместитель — руково-
дитель аппарата Админи-
страции губернатора и Пра-
вительства Запорожской 
области Оксана Вьюник вру-
чила родителям новорожден-
ных первые свидетельства 
о рождении при выписке, — 
отмечает Евгений Балиц-
кий. — Благодарю специа-

листов Управления записи 
актов гражданского состо-
яния Запорожской области 
за оперативную работу, ко-
торая позволила максималь-
но упростить оформление 
необходимых документов 
новорожденных.

Как уточнила «Запорож-
скому вестнику» и. о. на-
чальника Управления ЗАГС 
Запорожской области Вик-
тория Доля, для оформления 
свидетельства о рождении 
ребенка при выписке по-
требуется пакет документов:

— Это документы, удо-
стоверяющие личность 
отца и матери. Потребу-
ется также медицинское 
свидетельство о рождении, 
которое выдадут после 
рождения малыша на свет 
в   перинатальном цен-
тре. Для внесения сведе-
ний об отце в запись акта 
о рождении понадобится 
свидетельство о заключе-
нии (либо расторжении) 
брака. Или свидетельство 
о смерти супруга. При этом 
все документы, выданные 
органами иностранных го-
сударств, должны быть ле-
гализованы, переведены на 
русский язык и нотариально 
заверены.

— Является ли получение 
свидетельства о рождении 
при выписке обязательным?

— Нет, эта услуга не яв-
ляется обязательной, мож-
но обратиться и непосред-
ственно в орган ЗАГС.

Ольга НОВИЦКАЯ,  
фото пресс-службы 

губернатора  
Запорожской области

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. АКТУАЛЬНО

ПСБ НАПОМНИЛ ЖИТЕЛЯМ ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ, КАК ИЗБЕЖАТЬ ОБМАНА СО СТОРОНЫ ТЕЛЕФОННЫХ МОШЕННИКОВ
Телефонные звонки — одна из 
самых распространенных форм 
финансового мошенничества 
в новых регионах. С развитием 
технологий злоумышленники 
находят все более изощренные 
способы обмана, что требует от 
людей постоянной бдительно-
сти. ПСБ напоминает важные 
правила, которые помогут из-
бежать уловок преступников.

Настоящие сотрудники 
банка:
• не звонят через 

мессенджеры;
• не просят устанавливать 

какие-либо приложения, 
якобы для защиты личного 
кабинета;

• не просят включать транс-
ляцию экрана и сканиро-
вать платежную карту через 
камеру телефона;

• не просят провести какие- 
либо финансовые операции 
или предоставить полные 
реквизиты платежной 
карты;

• не спрашивают код для 
входа в личный кабинет 
или код подтверждения 
для перевода денежных 
средств;

• не запрашивают и не при-
сылают через мессенджеры 
скан-копии документов.
Цель у злоумышленников 

одна — заполучить деньги 
граждан! Запомните простые 

правила информационной 
безопасности:
• Не доверяйте звонкам 

с незнакомых номеров, 
всегда перепроверяйте 
информацию, связанную 
с финансами, по номеру 
горячей линии ПСБ.

• Не предоставляйте доступ 
третьим лицам к устрой-
ству, на котором установ-
лен интернет-банк или 
мобильное приложение, не 
переходите по незнакомым 
ссылкам.

• Не передавайте свою 
платежную карту третьим 
лицам, в том числе род-
ственникам, друзьям, знако-
мым, коллегам.

• Не отправляйте деньги 
даже близким родствен-
никам, предварительно 

не обсудив с ними это по 
телефону или лично, но не 
в переписке.

• Не устанавливайте на свои 
устройства приложения, 
которые предлагают якобы 
«сотрудники банка». Все 
приложения скачивайте 
только с официальных 
сайтов или официальных 
магазинов приложений. 
Регулярно выполняйте 
обновления мобильного 
приложения ПСБ. Устано-
вите в мессенджерах двуху-
ровневую аутентификацию 
с дополнительным паролем.

• Не принимайте участия 
в опросах, проводимых от 
имени банка, за прохож-
дение которых обещается 
денежное вознаграждение, 
это действуют мошенники.

• Никому не сообщайте дан-
ные банковской карты, 
а именно: ее номер, срок 
действия и код с оборотной 
стороны карты.

Если вы все же стали жерт-
вой мошенников, срочно со-
общите об этом по телефону 
горячей линии      
(круглосуточно, звонок по 
России бесплатный) или лич-
но в ближайшем отделении 
банка. Как можно скорее за-
блокируйте счета. Подобные 
действия помогут предотвра-
тить дальнейшие финансовые 
потери.

На правах рекламы. ПАО 
«Промсвязьбанк». Генераль-
ная лицензия Банка России 

№  от ..

Технические средства 
реабилитации (ТСР) 
можно бесплатно полу-
чить в  соответствии 
с индивидуальной про-
граммой реабилитации 
или абилитации (ИПРА). 
Об этом «Запорожскому 
вестнику» рассказала 
начальник отдела соци-
альных программ №  
Отделения Социального 
фонда России по Запорож-
ской области Анна Пинчук.

Как отмечает Анна Пин-
чук, на сегодняшний день 
Отделение Социального 
фонда России по Запорож-
ской области обеспечило 
 жителей нашего региона 
техническими средствами 
реабилитации.

— На каком основании 
гражданин получает право 
на техническое средство 
реабилитации?

— Главным условием 
получения ТСР является 
установление инвалидно-
сти и назначение соответ-
ствующего вида ТСР в инди-
видуальной программе 
реабилитации и абилитации 
(ИПРА). Ветеранам необхо-
димо получить заключение 
врачебной комиссии (ЗВК). 
Индивидуальная программа 
реабилитации и абилитации 
оформляется в территори-
альном бюро медико-соци-
альной экспертизы (МСЭ) по 
месту жительства. Ветеранам 
для этой цели необходимо 
обратиться в поликлинику.

— Как поступить жите-
лям нашего региона, 
у которых отсутствуют 
медико-социальные 
документы?

— В случае отсутствия 
медико-социальных доку-
ментов прохождение комис-

сии МСЭ и  оформление 
ИПРА возможно заочно. 
Необходимо получить 
справку по форме /У 
(направление на медико-со-
циальную экспертизу ме-
дицинской организацией) 
в медицинском учреждении 
ГБУЗ или иной медицинской 
организации. За получе-
нием данной справки также 
можно обратиться к своему 
семейному врачу либо про-
фильному специалисту.

— Какие документы зая-
вителю нужно приложить 
к медсправке?

— Гражданину вместе со 
справкой по форме /У 
необходимо предоста-
вить паспорт Российской 
Федерации (копии -й и -й 
страницы), СНИЛС и заяв-
ление на обработку персо-
нальных данных по форме 
к справке /У. Данный 
пакет документов направ-
ляется ФКУ «ГБ МСЭ» Мин-
труда России. Также воз-
можно очное прохождение 
комиссии МСЭ.

— В какой форме жители 
Запорожской области 
могут получить ТСР?

— Получить технические 
средства реабилитации 
можно:
• в  натуральной форме, 

подав заявление в ОСФР 
по Запорожской области 
и  дождавшись выдачи 
изделия;

• оформить электронный 
сертификат и затем опла-
тить им ТСР.
Участникам СВО с инва-

лидностью электронный 
сертификат оформляется 
в беззаявительном порядке.

— Могут ли люди с инва-
лидностью заменить или 
отремонтировать ТСР?

— Люди с инвалидно-
стью могут бесплатно заме-
нить или отремонтиро-
вать технические средства 
реабилитации, если изделие 
входит в перечень, установ-
ленный приказом Минтруда 
России от .. № н.

На основании поданного 
заявления Соцфонд выно-
сит решение о замене при 
следующих условиях:
• по истечении установлен-

ного срока пользования;
• п р и  н е в о з м ож н о ст и 

ремонта в   пределах 
установленного срока 
пользования;

• п р и  н е о б х од и м о ст и 
досрочной замены, что 
подтверждено заключе-
нием медико-техниче-
ской экспертизы.
Напоминаем, что обра-

титься к специалистам ОСФР 
по Запорожской области 
можно по номеру телефона: 
+  () ––.

Ольга НОВИЦКАЯ,  
фото пресс-службы 

регионального отделения СФР
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НА ФЛАГШТОКАХ ВОЗЛЕ ГОРОДСКОЙ 
АДМИНИСТРАЦИИ ОБНОВИЛИ ФЛАГИ

Российский, областной 
и городской флаги обно-
вили на площади возле 
администрации Энерго-
дара. Старые флаги сняли 
с флагштоков и установили 
новые полотнища. Любопыт-
но, но для флагов есть свои 
правила и порядок разме-
щения. Согласно Закону 
о Государственном флаге, 

при его помещении сов-
местно с другими флагами 
флаг Российской Федера-
ции должен располагаться 
следующим образом: при 
наличии двух флагов — сле-
ва, при нечетном числе фла-
гов — в центре, при четном 
числе флагов — левее цен-
тра с точки зрения стоящего 
лицом к флагам.

ЗАПОРОЖСКАЯ АЭС МАКСИМАЛЬНО ЗАЩИЩЕНА 
ОТ ВНЕШНИХ ВОЗДЕЙСТВИЙ

Украинские боевики пла-
нировали захватить Кур-
скую и Запорожскую АЭС — 
об этом сообщил начальник 
войск радиационной, хи-
мической и биологической 
защиты Вооруженных сил 
России генерал-лейтенант 
Игорь Кириллов. Коммен-
тируя сообщение Минобо-
роны о предотвращении 
попытки захвата объекта, 
директор ЗАЭС Юрий Чер-
ничук заявил, что станция 

достаточно защищена. Пер-
сонал вместе с российски-
ми военными прилагает все 
необходимые усилия для 
обеспечения безопасности 
атомной станции. Попытки 
атаковать ЗАЭС недопусти-
мы ни при каких обстоя-
тельствах. Террористиче-
ские намерения киевского 
режима представляют со-
бой угрозу не только самой 
станции, но и развитию всей 
мировой атомной отрасли.

ГОРОДСКОЙ ПАРК ГОТОВЯТ К БУДУЩЕМУ 
ВЕГЕТАЦИОННОМУ СЕЗОНУ

Осень окончательно всту-
пила в свои права, природа 
готовится к зимнему покою, 
а работа в энергодарском 
парке вовсю кипит.

Коллектив парка готовится 
к будущему вегетационному 
сезону. Сейчас выполняются 
работы по закладке цветников, 
посадке деревьев и кустарни-
ков. В парке создана новая ра-
батка, где высажены рудбекии, 
ирисы и юкки, общая площадь 
составляет более  м².

Закончены работы по бла-
гоустройству цветника «Кри-
вая поляна» — здесь акцент 
сделан на присутствии аро-
матных трав: мята, тысяче-
листник, мелисса, чабрец.

Заложен цветник с луко-
вичными (тюльпаны, нар-
циссы). Высажено более 
 экземпляров древесно- 
кустарниковых лиственных 
пород (ясень, акация, клен, 
скумпия, форзиция).

— Все это радужное ве-
ликолепие будет цвести 
на фоне молодых альбиций. 
Эти деревья стоят в цвету 
целое лето, — заверила со-
трудница МКУ «БиО» Алла 
Владимировна.

Обустраивают озеле-
нители и пустующий уча-
сток недалеко от фонтана. 
Здесь уже принимаются са-
женцы лоха серебристого 
и айланта.

D ЗАПОРОЖСКАЯ АЭС. КОРОТКО

НА ЗАПОРОЖСКОЙ АЭС ОТКРЫТА МОЛЕЛЬНАЯ КОМНАТА
Часть икон для молельной 
комнаты на территории ЗАЭС 
писали в атомграде Сарове — 
городе, где жил и молился пре-
подобный Серафим Саровский.

Воспитанники иконописной 
школы «Ковчег» не только по-
дарили иконы молельной ком-
нате, но и будут в ближайшем 
будущем расписывать стены 
храма в Энергодаре, где на 
средства Концерна «Росэ-
нергоатом» завершается ка-
питальный ремонт.

Как отметил директор 
станции Юрий Черничук, за 
последние два года на ЗАЭС 
с разными миссиями приез-
жали многие священнослу-
жители. Теперь обратиться 
к Богу в специальном поме-
щении могут все желающие 
сотрудники станции.

Протоиерей Александр Ма-
лафеев выразил надежду, что 
здесь будут проводиться не 

только молебны, но и со вре-
менем станет возможным 
совершение божественных 
литургий:

— Не всегда люди, кото-
рые трудятся на атомной 
станции, могут выйти за 

периметр и помолиться 
в приходском храме. Теперь 
любой, испытывающий та-
кую потребность, может 
прийти сюда и вознести 
свою молитву к Господу на 
территории ЗАЭС.

Выставочный зал рас-
положен в  павильоне 
№  на Набережной. 
С начала СВО его работа 
была приостановлена. 
Теперь он вновь рас-
пахнул свои двери для 
энергодарцев и гостей 
города. И в день откры-
тия вниманию посети-
телей были представ-
лены сразу три выставки: 
выставка фарфоровых 
кукол и почтовых зна-
ко в  ССС Р, в ы с т а в к а 
«Художник М. Ю. Лермон-
тов» и художественная 
выставка «О Родине».

Уникальная коллекция 
фарфоровых кукол и марок 
предоставлена жительницей 
Энергодара Яной Осетро-
вой. Каждая куколка одета 
в традиционный националь-
ный костюм, характерный 
для определенной губер-
нии России. Знакомство 
с ними — это приобщение 
к нашей истории. А почто-
вые марки — это история 
в миниатюре.

Экспозиция «Худож-
ник М.  Ю. Лермонтов» 
составлена на основе кол-
лекции Государствен-
ного литературного музея 
и  посвящена -летию 
со дня рождения русского 
поэта. Мало кто знает, но 
рисовать Лермонтов нау-
чился раньше, чем писать 
стихи. Рисование являлось 
одним из ранних увлечений 
Михаила Юрьевича. В малом 
зале выставлены фотокопии 
его картин и рисунков. Среди 

художественного наследия 
поэта — карандашные и чер-
нильные рисунки, картины 
маслом и акварелью, иллю-
страции к произведениям, 
миниатюры.

Передвижная выставка 
картин, разместившаяся 
в большом зале, организо-
вана в рамках художествен-
ного проекта «О Родине» 
группой молодых живопис-
цев и участников СВО. Про-
водят ее в поддержку воен-
нослужащих ВС РФ и сооте-
чественников, проживающих 
в зоне проведения специаль-
ной военной операции. Кон-
цепция выставки — образы 
России в творчестве совре-
менных художников.

— История передвиж-
ной выставки «О Родине» 
началась в  году, когда 
я вместе с Данилом Дани-
ловским и Дмитрием Мясни-
ковым задумались о том, как 
бы привезти наши полотна 
в те регионы, где людям при-
ходится нелегко, — расска-
зывает Иван Чухновский. — 
Первая выставка прошла 
в Санкт-Петербурге, потом 
были Алчевск, Северодонецк, 
Зугрэс, Луганск, Волноваха, 
Мариуполь, Снежное, Маке-
евка, Дебальцево, Бердянск 
и вот теперь Энергодар.

В се г о  п р ед ст а в л е н о 
о кол о     п ол оте н , н а 
которых можно увидеть 
облики ветеранов Великой 
Отечественной войны, про-
стых людей, а также пейзажи 
различных уголков необъят-
ной России.

— Уверен, что сегодняш-
няя выставка — это только 
первая ласточка, — с гордо-
стью сказал глава Энерго-
дарского городского округа 
 Эдуард Сеновоз. — И  мы 
будем стараться развивать 
это направление, потому 
что Энергодар — город 
талантливых людей, людей 
творческих. И они должны 
чувствовать, что в любом 
месте, при любой ситуации 
у них есть возможность 
развиваться и добиваться 
успехов. Верю, что наш город 
станет культурной точкой 
притяжения не только для 
жителей региона, но и для 
жителей всей страны.

В этом году Министерство 
культуры Запорожской обла-
сти активно работало, в том 
числе и в сфере развития жи-
вописи, и благодаря усилиям 
коллег было открыто отделе-
ние Союза художников Рос-
сии в Запорожской области.

— У Энергодара действи-
тельно большой потенциал, — 
подчеркнул и. о. министра 
культуры Запорожской 
области Роман Олексин. — 
Здесь живут творческие 
люди. Выставочных центров 
в области не так и много: 
Художественный музей  
в Бердянске и мультимедий-
ный исторический парк «Рос-
сия — моя история» в Мели-
тополе. Теперь появился 
выставочный зал в Энерго-
даре, где запорожские худож-
ники смогут выставлять 
свои работы.

Оксана БЕЛОВА, фото автора

ТВОРЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ
В Энергодаре открылся художественный выставочный зал
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6 nº 45Вместе со всей страной

АЛЛЕЮ ПАМЯТИ ПОГИБШЕГО ОФИЦЕРА 
РОСГВАРДИИ ОТКРЫЛИ В МЕЛИТОПОЛЕ

Представители Управления 
Росгвардии по Запорожской 
области и ученики профиль-
ных классов ведомства при-
няли участие в церемонии по-
садки Аллеи памяти офицера 
войск правопорядка Руслана 
Примова, геройски погибшего 
в ходе проведения специаль-
ной военной операции.

Мероприятие прошло 
в День народного единства 
при поддержке региональ-
ного отделения партии «Еди-
ная Россия». Деревья выса-
жены на территории средней 
школы №  г. Мелитополя — 
ранее по инициативе регио-
нального управления ве-
домства в память о Руслане 
Примове в учебном заведе-
нии была открыта парта Героя.

— Хотелось бы выразить 
искреннюю благодарность 
коллективу школы, ученикам, 

администрации города за 
то, что подвиг нашего бо-
евого товарища не забыт. 
Герои живы, пока мы помним 
о них, — отметил представи-
тель Росгвардии после завер-
шения церемонии.

В этот же день на террито-
рии школы состоялось откры-
тие памятного камня и мурала 
 Героям Советского Союза По-
лине Осипенко, Валентине Гри-
зодубовой и Марине Расковой. 
Мероприятия прошли в рам-
ках проекта «Историческая 
память». А накануне в школе 
№  побывал депутат Госду-
мы от Дагестана Артем Бича-
ев. Парламентарий передал 
ученикам кадетского класса 
и курирующим их офицерам 
Росгвардии — сослуживцам 
Руслана Примова — привет 
и слова благодарности от ма-
тери майора Аиды Примовой.

СТУДОТРЯДЫ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
В ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЕ  
КОЛЛЕГ ИЗ КРЫМА

На базе Министерства по 
молодежной политике За-
порожской области прошел 
форум для молодых активи-
стов «Российских студенче-
ских отрядов». В нем приняли 
участие и действующие бой-
цы регионального отделения, 
и те, кто только планирует 
вступить в организацию.

На мероприятии участ-
ники обменялись мнениями 
и ознакомились с лучшими 
практиками коллег из Крыма. 
Узнали, какие карьерные воз-
можности открываются для 
членов организации. Специ-
алист студенческих отрядов 
Республики Крым Екатери-
на Денесюк и специалист по 
работе с молодежью «Ре-
сурсного центра поддержки 
добровольчества», региональ-
ный представитель платфор-

мы Добро.рф по Республике 
Крым Игорь Масляк провели 
для участников курс образо-
вательных блоков.

— Лекции были поделены на 
две части: первая — командо-
образующая, где ребята мог-
ли получше узнать друг друга, 
найти общий язык и в целом 
эмоционально расслабиться. 
Вторая — лекционная, направ-
ленная на обучение особенно-
стям работы в РСО. Под конец 
эксперты провели тематиче-
ские квизы, — пояснил руково-
дитель регионального отделе-
ния РСО Кирилл Папазов.

Запорожское отделение 
РСО открылось  апреля 
 года. За два года коли-
чество членов выросло до  
человек. После проведения 
форума организация попол-
нилась новыми активистами.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКОЗАРЯД ПОЗИТИВА
В Бердянске завершился Всероссийский молодежный 
образовательный форум «Юг Молодой»
 молодых людей из 
 регионов Российской 
Федерации собрались на 
базе Центра созидания 
«Маяк», чтобы познако-
миться с историческими 
территориями и нала-
дить межрегиональное 
сотрудничество.

На площадке форума 
губернатор Евгений Балиц-
кий пообщался с участни-
ками лектория о Запорож-
ской области.

— Говорили о широких воз-
можностях, которые сегодня 
открываются для нового 
поколения, о развитии реги-
она и, конечно, о том, как 
важно знать свою исто-
рию, чувствовать себя ее 
частью и точно понимать, 
ради чего мы живем и к чему 
стремимся, — отметил Евге-
ний Витальевич. — Обра-
щаясь к ребятам, сказал, 
что очень важно понимать, 
что жить нужно по заветам 
своих отцов, по заветам своей 
веры, своей истории, куль-
туры и бороться надо всегда 
за справедливость. И именно 
за это сегодня сражаются 
наши защитники — за наше 
будущее, будущее детей, за 
наше Отечество.

Своим опытом становле-
ния молодежной политики 
с представителями новых 
регионов РФ поделился 
Севастополь.

— Я рассказала участни-
кам встречи про систему мер 
поддержки молодежи в нашем 
регионе, подробно остановив-
шись на профориентацион-
ном развитии. Мы поговорили 
про губернаторские школьные 
трудовые отряды, «Движение 
Первых». Коллег интересовали 
вопросы структуры кадро-
вых лифтов в нашем городе, 
а также меры поддержки 
НКО, грантовая поддержка на 
региональном и федеральном 
уровне, — рассказала «Запо-
рожскому вестнику» началь-
ник управления по делам 
молодежи Севастополя 
Марина Слонченко.

По ее словам, до зна-
менательного   года 
в  Севастополе не суще-
ствовало понятия государ-
ственной молодежной поли-
тики, у молодежи не было 
инструментов для реали-
зации своих идей. Но все 
изменилось. Сейчас в городе 
работает множество органи-
заций для школьников, сту-
дентов и социально актив-
ных молодых людей. Только 
в текущем году больше  
севастопольцев получили 
гранты Росмолодежи.

На форуме «Юг Моло-
дой» объявили победите-
лей конкурса Росмолодежь.
Гранты. Семь из них полу-
чили гранты на сумму около 
 млн рублей.

Обладательницей гранта 
на сумму  тыс. рублей 
стала командир отряда 
медиков «Добровольческой 
народной дружины» Мелито-
поля Дарья Лисица. Ее про-
ект образовательной про-
граммы «Нужна помощь!» 
нашел много положительных 
откликов.

— В течение года мы пла-
нируем обучить навыкам 
первой медицинской помощи 
 ребят от  до  лет. 
Занятия будут проходить 
на базе Министерства по 
молодежной политике Запо-
рожской области. Препода-
вать мы пригласим курато-
ров из тактических отря-
дов, таких как «Эспаньола» 
и «Сварог». После прохожде-
ния программы участники 
смогут пополнить отряд 
медиков, — отметила Дарья.

Среди гостей форума была 
и председатель Правитель-
ства Запорожской области 
Ирина Гехт.

— Мы с ребятами беседо-
вали около часа о ценностях, 
которые есть в обществе, — 
рассказывает Ирина Альфре-
довна. — О тех возможностях, 
которые появляются у нового 
поколения. Задала залу во-
прос: что нас объединяет 
и является самой большой 
ценностью? Ответ был прак-
тически единодушным: это 
семья и патриотизм. И я абсо-
лютно согласна с ребятами. 
Наша общинная и многопо-
коленная семья — это основа 
и сплоченности, и единства 
нашей страны. Только опира-
ясь на семью, мы можем раз-
виваться и сохранять ценно-
сти, которые заложены в нас 
на генетическом уровне. И это 
точно наше светлое будущее 
в отличие от тех стран, 
которые попрали семейные 
устои в своих идеологических 
установках.

На церемонии закрытия 
к участникам форума обра-
тился руководитель «Росмо-
лодежи» Григорий Гуров:

— «Юг Молодой» дал вам 
колоссальный заряд пози-
тивных эмоций. Вы верне-
тесь домой с новыми зна-
ниями, которые получили 
от кураторов и экспертов, 
познакомившись с новыми 
друзьями из различных угол-
ков России.

Олеся ГОНЧАРОВА, фото 
пресс-службы Министерства 

по молодежной политике 
Запорожской области
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Несколько месяцев назад 
в Запорожской области 
открылась секция инклю-
зивного парусного спорта. 
О том, насколько стихия 
помогает и лечит, знает 
президент Федерации 
парусного спорта Запо-
рожской области Петр 
Борисенко. Парусный 
спорт вернул его к жизни 
после тяжелейших потерь.

В те роковые дни Петр 
с женой находились в Мариу-
поле. Когда активизирова-
лись военные действия 
и начались карательные 
акции со стороны нацбата-
льона «Азов» (организация 
признана террористиче-
ской и запрещена в РФ), они 
решили выезжать из города.

ВОСЕМЬ МЕСЯЦЕВ 
БЕЗЫСХОДНОСТИ

— Мы пробовали уехать 
на машине, —  рассказы-
вает Петр. — Но боевики 
нас обстреляли, изреше-
тили автомобиль. Мы 
чудом уцелели. Пришлось 
возвращаться обратно. 
Но в результате попада-
ния снарядов в дом начался 
пожар, сгорело несколько 
подъездов . Мы вместе 
с другими жильцами спря-
тались в одном доме, забло-
кировали дверь и на улицу 
выходили только за водой 
и дровами. Все это время 
нацисты патрулировали по 
городу, присматривая высо-
кие строения, чтобы рас-
ставлять там снайперов. 
Чтобы вы понимали, снай-
пер может за  минут уло-
жить роту. Поэтому каж-
дый наш выход за водой мог 
стоить жизни.

В один из дней боевики 
начали штурм дома, где 
нашли убежище мирные 
жители. Несколько снарядов 
залетели на балконы, воспла-
меняя все вокруг. В панике 
люди бросились тушить 
пожар, тут же став мишенью 
для снайперов.

Когда влетел очередной 
снаряд, Петра взрывной 
волной выкинуло с четвер-
того этажа. Когда он потом 
очнется, узнает, что в бойне 
с фашистами потерял жену… 
С супругой они были нераз-
лучны на земле и на море, 
проходя службу на одном 
корабле.

Никто не ждал дома: 
умерла мама, потом отец. 
Он остался один.

— Меня подобрали люди 
и занесли в подъезд, — про-
должает рассказ собесед-
ник. — Я  три дня лежал 
дома, пока не пришли рус-
ские военные. Меня отвезли 
в донецкую больницу. Там 
меня прооперировал врач, 
оказалось, что у меня сломан 
позвоночник, мне вставили 
пластину, дав надежду, что 
я смогу встать, если буду 
заниматься, пройду реаби-
литацию. А вот ногу спасти 
не удалось…

Петр признается, что его 
захлестнуло чувство безыс-

ходности. Днем, находясь 
в палате с военными, трав-
мированными мужчинами, 
он держался. А ночью давал 
волю слезам.

Видя его состояние, добрые 
люди направили к нему 
психолога, а когда это не 
помогло, привели другой 
действенный аргумент.

— Пришли ко мне два 
мужичка: «Петр, что ты 
слюни распустил?» Один 
подымает штанину — нет 
ноги, у другого вообще два про-
теза. При этом не унывают, 
работают, ведут активный 
образ жизни. Я с ними пого-
ворил, и как будто от души 
отлегло.

Восемь месяцев он был 
прикован к постели. Но 
каждое утро Петр начи-
нал с разминки. Брал жгут 
и качал ногу, руки. Прак-
тиковал дыхательный ком-
плекс упражнений, очищал 
организм, приводил мысли 
в порядок. Он твердо решил 
встать. Спортсмены не 
сдаются.

А потом о Петре узнали 
в Народном фронте и орга-
низовали ему поездку 
в Москву на протезирова-

ние. Но на этом счастливые 
знакомства не закончились.

— Я находился в москов-
ской клинике, когда в палату 
вошли жизнерадостные 
ребята и как ни в чем не 
бывало предложили прыгнуть 
с парашютом, — вспоми-
нает он. — В палате лежали 
мужчины, самому старшему 
из которых было , тоже 
с ампутацией. Мы удивленно 
переглянулись и полетели 
прыгать.

Это были Александра 
и Дмитрий Золотовы — руко-
водители всероссийского 
проекта «Инклюзивные 
паруса России», сделавшие 
парусный спорт доступным 
для людей разного возраста 
и с разными возможностями 
здоровья. Познакомившись 
с  Петром, узнав, что он 
раньше занимался парус-
ным спортом, предложили 
возобновить занятия и стать 
тренером.

Парусный спорт обладает 
реабилитационными свой-
ствами, восстанавливает 
утраченные психологи-
ческие ресурсы. Золотовы 
убедились, что приручить 
паруса могут люди разной 

нозологии — от неходячих 
инвалидов до слабовидя-
щих. Для этого они выбрали 
надувной парусный ката-
маран, у которого наиболее 
удобная конструкция: он 
устойчивый, имеет мягкую 
палубу и ограждения, на 
борту легко и комфортно 
умещается четыре человека. 
Можно смело отправляться 
в водный поход.

— Я с пяти лет занимаюсь 
парусным спортом, — гово-
рит Борисенко. — Работал 
на гражданском флоте, был 
в Мурманске, за границей. 
Как только зашел в яхт-
клуб, увидел лодки, обо всех 
бедах забыл. Как же сладко на 
утро болело тело после пер-
вой тренировки. Это значит, 
что каждая мышца рабо-
тает. Для меня после восьми 
месяцев обездвижения это 
были самые приятные чув-
ства. Я начал тренироваться 
и через  месяца отказался от 
костылей.

ВЫХОД В МОРЕ — ВЫХОД 
ИЗ ДЕПРЕССИИ

Занятия в инклюзивных 
экипажах убирают социаль-
ную разницу между людьми 
с разным здоровьем. Под 
парусами люди с ОВЗ рас-
крывают свои скрытые 
ранее таланты и способ-
ности. Сама гонка стиму-
лирует спорт сменов, но 
главная задача — это соци-
ализация инвалидов, раз-
витие в себе таких качеств, 
как сила воли, уверенность, 
командный дух.

Петр посетил соревнова-
ния по парусному спорту, 
где, насмотревшись на осо-
бенных атлетов, вдохно-
вился атмосферой доброже-
лательности и поддержки. 
Так он решил, что надо 
открывать парусную сек-
цию в Бердянске, в городе, 
где он родился и куда решил 
вернуться после всего, что 
пережил.

— Я зашел в наш яхт-клуб, 
в котором когда-то начинал 
делать первые морские шаги, 
а там будто замерло время: 
все осталось со времен Совет-
ского Союза, — горько усмеха-
ется Петр. — Но во мне было 
столько желания возродить 
парусный спорт, помогать 
людям с проблемами здоровья 
и депрессивным состоянием, 
я все это сам пережил. Хоте-
лось выезжать на соревнова-
ния, побеждать, знакомиться 
с людьми. Я точно знал, что 
поддержка будет.

Он обучился на инструк-
тора по адаптивной физкуль-
туре в Чайковской государ-
ственной академии физ-
культуры и спорта, получил 
дополнительное образова-
ние для работы в инклюзив-
ном парусном спорте. И осу-
ществил мечту.

Первые занятия собрали 
чуть более десяти человек, 
сейчас яхтсменов в два раза 
больше. Пока у них только 
один катамаран, но, если 
появится необходимость, 
будут решать вопрос о при-
обретении еще одного. 
А сейчас Петр развивает 
программу «Ветротера-
пия» — реабилитация через 
парусный спорт. В проекте 
проходят психологическую, 
физическую и  социаль-
ную реабилитацию участ-
ники СВО, жители Донбасса 
и Новороссии. Есть направ-
ления «семейная регата» 
и «туристические походы 
выходного дня».

— Катамаран приспосо-
блен для безопасной езды 
и  легок в  управлении, — 
заверяет спортсмен. — Им 
может управлять как инва-
лид, так и ребенок. Кроме 
того, мы проводим семей-
ные регаты, которые дей-
ствуют как психологический 
тренинг. Во время путеше-
ствия каждому члену семьи 
нужно распределить обя-
занности и суметь дого-
вориться между собой. 
Бояться не надо, все эки-
пажи сопровождает опыт-
ный инструктор.

Петр с улыбкой рассказы-
вает о мальчишках, кото-
рые, словно по мановению 
волшебной палочки, или, 
точнее сказать, с дунове-
нием ветерка, превраща-
лись из нытиков в храбрых 
моряков. Или был случай. 
Пришла девочка, лет , 
на костылях. Видно, что 
ей и в лодку хочется сесть, 
но и боязно: поэтому то 
голова разболится, то живот 
прихватит, то ее тошнит. 
Тренер доверил ей управ-
ление парусом. И вот дев-
чонку уже ничего не беспо-
коит, она с азартом окуну-
лась в приключение.

— Что меня тогда пора-
зило, так это тусклые, без-
жизненные глаза. Ладно, это 
мы, взрослые, жизнь прожили, 
насмотрелись, а тут дите 
и уже с таким грузом. После 
гонки она ожила, засвети-
лась. Как цветок, который 
полили водой. И я понимаю, 
что ради таких моментов 
нужно продолжать нашу 
работу. Возвращать людей 
к жизни. Правду же говорят, 
что море лечит, забирая всю 
отрицательную энергетику. 
Выходишь в море в плохом 
настроении, возвращаешься 
светлым человеком с пра-
вильным решением в голове.

Занятия в яхт-клубе бес-
платные. Нужно только зара-
нее записаться.

Олеся ГОНЧАРОВА,  
фото из архива П. Борисенко

ОПТИМИСТИЧЕСКАЯ
ВОЛНА

Петр Борисенко: «Увидел  
лодки, обо всех бедах забыл»
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АННА САВКИНА 
ВЫИГРАЛА РЕГАТУ 
В ГЕЛЕНДЖИКЕ 

-я детская Международ-
ная парусная регата проходи-
ла в акватории Геленджикской 
бухты. Это крупнейшее дет-
ско-юношеское соревнование 
по парусному спорту, в кото-
ром принимали участие более 
 спортсменов в возрасте 
от  до  года. Яхтсмены из 
России, Кыргызстана, Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Узбе-
кистана соревновались в  
классах яхт.

Наша спортсменка Анна 
Савкина из Бердянска заво-
евала первое место соревно-

ваний в классе «Оптимист». За 
победу Анне подарили греб-
ную лодку «Каяк» от спонсо-
ров и организаторов регаты.

«Геленджикская регата» 
проводится уже более  лет, 
и с  года она проходит 

под эгидой Олимпийского 
комитета России в междуна-
родном статусе.

ДЗЮДОИСТ  
ИЗ ЗАПОРОЖСКОЙ 
ОБЛАСТИ СТАЛ 
ПРИЗЕРОМ «КУБКА 
ГОРОДОВ-ГЕРОЕВ» 

На турнире в Севастополе 
Семен Гавриленко отличился 
в самой престижной весовой 
категории — свыше  кг. Он 
проявил свои лучшие каче-
ства на татами и в итоге за-
воевал бронзовую медаль. 
Как уточнили в пресс-службе 
Министерства спорта и ту-
ризма Запорожской области, 

в соревнованиях приняли уча-
стие более  дзюдоистов из 
Севастополя, Новороссийска, 
Керчи, Белгорода, Донецка 
и Мелитополя. Спортсмены 
также побывали на экскур-
сии по историческим местам 
Севастополя.

ФУТБОЛИСТЫ 
ЗАКОНЧИЛИ СЕЗОН 
НУЛЕВОЙ НИЧЬЕЙ 
С СОСЕДЯМИ

Сборная Запорожской об-
ласти по футболу завершила 
выступления в этом сезоне 
в Объединенном чемпионате 
«Содружество» среди юношей 
– годов рождения. 
В последних двух турах наши 
парни играли против «ДУОР — 
Шахтер Донбасса» и сборной 

Херсонской области. Матч с до-
нецкой командой для нас на-
чался обнадеживающе — уже 
на -й минуте чудесным ударом 
с углового подопечные Михаи-
ла Маринова открыли счет. Од-
нако преимущество удержать 
не удалось — во втором тайме 
горняки забили три ответных 
гола, в итоге :. А в матче со 
сборной Херсонской области 
была зафиксирована ничья — 
:. Всего в третьей части тур-
нира сборная Запорожской 
области набрала четыре очка 
и заняла предпоследнее место. 
Победителем стала команда из 
Севастополя ( очка), на втором 
месте — ФК «Металлург» (Лу-
ганск), на третьем — «ДУОР — 
Шахтер Донбасса».

Рубрику ведет Арсен МИРЗОЕВ

* ЗАПОРОЖСКИЙ СПОРТ
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